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「陳江八會」擬建立投資仲裁制度化機制

兩岸今簽投保海關協議
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鍾情牛肉麵 陳雲林提前預訂

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）

第四屆海峽兩岸旅遊交流圓桌會議昨天在
台灣高雄舉行，海峽兩岸旅遊交流協會會
長邵琪偉宣佈了赴台遊新政。8月28日
起，將啟動濟南、西安、福州、深圳4個
城市居民赴台個人遊以及海西地區11個城
市居民赴台灣金馬澎地區個人遊。

大陸再增4市赴台個人遊
據邵琪偉介紹，經海峽兩岸旅遊交流協

會（海旅會）與台灣海峽兩岸觀光旅遊協
會（台旅會）協商並達成共識，8月28日
正式啟動實施濟南、西安、福州、深圳4
個城市居民赴台個人遊，以及新增海西地
區11個城市（浙江溫州、衢州、麗水，江
西贛州、撫州、上饒、鷹潭以及廣東梅

州、潮州、汕頭、揭陽）居民赴台灣金馬
澎地區個人遊。此外，為加強兩岸旅遊人
才培養與交流，今年下半年，海旅會將邀
請台灣中高等院校500名旅遊專業學生赴
大陸開展修學旅遊。

陸客佔台入境遊30％
自2008年7月18日大陸居民赴台旅遊正

式啟動，4年來兩岸雙向旅遊交流總人數
近2400萬人次，大陸和台灣已經形成了互
為基礎客源市場的大格局。目前，大陸遊
客約佔台灣入境遊客總數的30%，是台灣
第一大客源市場；而台灣是大陸第三大入
境旅遊客源市場，約佔大陸入境旅遊總人
數的6%。
邵琪偉說，以2016年市場預期目標測

算，兩岸間約需新增1.8萬次航班；台灣需
新增酒店客房3.7萬間；按酒店客房數與員
工數1:1.2推算，需新增酒店從業人員4.4萬
人，新增旅遊巴士3000輛，將會對兩岸經
濟社會帶來更深刻影響。邵琪偉表示，4
年來兩岸雙向旅遊市場總消費達278億美
元。

學者：島內接待能力待加強

不過，清華大學台灣研究所所長劉震濤

則對兩岸旅遊未來的發展表現出一絲憂

慮。他在接受本報記者採訪時說，兩岸旅

遊對增進相互了解是有好處的，但大陸也

要加強管理。比如，旅行社的人是否懂得

對台政策，安全應急措施是否做得到位，

台灣方面的接待能力是否得到加強。此

外，大陸遊客也要注意自身禮節方面的問

題，不要大聲喧嘩、隨地吐痰。如果主管

部門對這些問題缺乏管理，去的人多了，

反而會起反效應。
■2012海峽兩岸觀光交流圓桌會議8日在高雄市義大世界登場，台旅會會長謝謂君（左3）與

海旅會會長邵琪偉（左4）主持。 中央社

受颱風「海葵」影響，陳雲林搭乘的
班機延誤近1個半小時才抵㝸。陳雲

林抵台後發表書面講話，他指兩會第八次
會談，是在兩岸關係實現承前啟後、再次
迎來新的發展機遇之際舉行的協商，對於
鞏固兩岸關係和平發展成果，深化兩岸關
係和平發展實踐，持續開創互利雙贏新局
面具有標誌性意義。

陳雲林：進一步開放服務業市場
他表示，本次會談擬簽署的兩岸投保協

議和海關合作協議，都是實現ECFA後續協
商的重要內容。這兩項協議取得的成果，
將邁出實現ECFA各項目標的重要一步。
他還透露，今明兩年將全力推進服務貿

易、貨物貿易以及ECFA爭端解決協議的商

談，力爭早日取得實質成果。
他又說，屆時，兩岸服務業市場將進一

步開放，兩岸貿易中的更多貨品將享受關
稅優惠待遇，兩岸關係和平發展的紅利將
惠及更多兩岸民眾。

效益制度化 關鍵在執行
兩岸投保協議自醞釀、協商至今歷時近2

年，期間克服不少分歧，可謂「千呼萬喚
始出來」，外界對其抱有很高的期待。綜合
相關人士、媒體披露，兩岸投保協議以促
進和保護兩岸雙向投資、深化兩岸經濟合
作為基點，爭端解決範圍包括把G2G（政
府對政府）、P2G（投資人對政府）、P2P
（投資人對投資人）。

據悉，投保協議中部分內容，已超過一

般投保協議範疇，如保障範圍將包括經由
第三地「登陸」投資的台商；在投資待遇
的規定上兼顧投資及投資者待遇，對投資
者人身自由和安全保護作出適當安排等。
江丙坤表示，投保協議的最大效益在於建
立制度化且多元化的投資糾紛解決機制，
但關鍵還在於執行。

晤連戰吳伯雄 看望大熊貓
而江丙坤昨日上午在圓山飯店迎接陳雲

林前向媒體指出，這屆陳江會是歷年在台
灣舉辦的會談中，時間最短也是最簡單的
一次，「各種安排都有簡化」；盼兩會協
商愈來愈務實，達到實質效果。
抵台當日，陳雲林前往台北市立動物

園，看望大陸贈台大熊貓「團團」、「圓
圓」。江丙坤晚間設宴接風洗塵，國民黨榮
譽主席連戰、吳伯雄也安排與陳雲林餐
敘。
海基會表示，陳雲林於9日完成會談相關

行程後，將於10日中午率協商代表團搭機
返回大陸。受到颱風影響，陳雲林原定前
往花蓮的行程憾取消。

香港文匯報訊（記者 林舒婕 報道）大陸海協會會長陳雲林與台灣海基

會董事長江丙坤進行的兩岸「兩會」第八次高層會談今天（周四）上午在

台北圓山大飯店舉行，是次會談擬簽署《海峽兩岸投資保護和促進協議》

（投保協議）和《海峽兩岸海關合作協議》，前者因具有建立多元制度化投

資糾紛解決機制的指標意義，尤其受到兩岸矚目。

香港文匯報訊（記者　林舒婕

廈門報道）根據統計，自1992

年台灣正式開放台商赴大陸投

資以來，至今已發生8.7萬件台

商投資案。廈門大學台灣研究

院李非教授認為，兩岸簽署投

保協議擴大投資人保障範圍，

包括經第三地赴大陸投資的台

商；納入人身自由及安全保

障，規範仲裁解決爭端機制；建立雙方

聯繫機制等，將可使台商獲得更全面也

更可靠的保障，再加上協議簽署後將可

「溯及既往」，兩岸商務糾紛的陳年舊

案，只要還沒有解決或是還沒有結案

的，都有處理空間，這對台商來說自然

是一大福音。

據台方統計，截至今年6月底，陸資赴

台投資的核准件數僅267件，總金額不到3

億美元，而台商赴大陸投資已核准將近4

萬件，總金額超過1174億美元。長期以

來，由於台方對陸資赴台設置諸多不合理

的「條條框框」，致使開放陸資成效不

彰，兩岸雙向投資嚴重不對等。

學者籲雙向對等投資
李非指出，資本的單向流動，既不利於

兩岸經貿關係的正常化發展，更不利於台

灣經濟的健康發展。「陸資入島」是一種

不可避免的趨勢。投保協議除了「保護」

投資之外，還把「促進」投資視為重點。

「台灣方面應該認識到這一點，雙向對等

的投資，才能贏得雙贏的局面。」

規範機制 保障台商

據中央社電 每次來台都要品嚐台灣牛肉
麵的海協會會長陳雲林，昨天特別在上飛
機前預訂了下榻的圓山大飯店牛肉麵，作
為當抵台後的第一餐美食。
圓山牛肉麵是2008年兩岸制度性協商

「陳江會」首次在台舉行時，陳雲林抵台吃
的第一道台灣美食，讓圓山牛肉麵爆紅，
不僅陸客慕名而來，這道台灣小吃還登上
圓山宴席菜單。
圓山大飯店餐飲部副協理楊月琴表示，

圓山主廚團隊原準備旗魚米粉作為海協會
協商代表抵台第一餐，昨日上午才接到越
洋電話，陳雲林還是想吃牛肉麵。
「陳江會」是第3次在圓山大飯店舉行。

楊月琴表示，陳雲林3次都吃了圓山牛肉
麵；先期抵台的海協會副會長鄭立中前天
就先嚐了牛肉麵。除了牛肉麵，圓山還準
備滷肉飯、旗魚米粉、台灣造型鳳梨酥、
剉冰、綠豆椪和珍珠奶茶等台灣特色小
吃，讓大陸協商代表品嚐。

粵浙贛11市金馬澎個人遊月杪啟動

香港文匯報 綜合報道，對於台灣領

導人馬英九日前提出東海和平倡議，國

台辦主任王毅昨日表示，注意到此談

話，並指大陸的立場大家都清楚。

針對媒體詢問，為何馬英九所提的東

海和平倡議，與大陸對東海問題主張好

像具一致性？王毅僅說：「為什麼會有

一致性，這是顯而易見，不言而喻。」

首度回應馬英九倡議
國務院台灣事務辦公室主任王毅昨日

為赴台參加「陳江會」的海協會會長陳

雲林送機，之後接受媒體提問時，首度

就馬英九提出東海和平倡議作出回應。

王毅指出，大陸日前在海南舉辦海峽兩

岸南海問題研討會，會中曾提到東海問

題，並討論出建設性共識，未來希望慢

慢成為兩岸雙方共同共識。

颱風影響 赴台誤點
由於受颱風海葵影響，海協會會長陳

雲林赴台搭乘的班機延誤近1個半小時，
下午前往貓空飲茶的行程被迫取消。
陳雲林一行人搭乘的中國國際航空班

機原訂中午11時45分抵達桃園機場，但
因海葵颱風侵襲東海海面及浙江，影響
華北、華東與台灣之間的航路，使班機
將延至下午1時10分才能抵台，延誤1小
時25分。
由於班機延誤，陳雲林夫婦原訂下午

前往貓空包種茶研發中心與江丙坤夫婦
喝茶的行程，被迫取消。但在此之前參
訪台北市立動物園探望大熊貓，以及搭
乘貓空纜車的行程，則維持不變。

據中通社8日電 台北消息：美國史
丹佛國際研究中心（ SRI）總裁卡爾
森昨日在台北一個演講中指出，台灣
目前正遭遇人才斷層、產業轉型及研
發經費分配與執行等三大危機，出席
演講的台灣領導人馬英九表示，非常
注意這些問題，未來將努力推動相關
工作并尋求改進，希望能讓台灣人才
培育以及創新研發都能走上正軌。

馬英九：正尋求改進
史丹佛國際研究中心(SRI)成立已65

年，被稱為硅谷的靈魂，產業研發的
專業性質非常高。
卡爾森8日上午應邀在「總統府」

月會演講「台灣邁向創新經濟的驅動
力」。
馬英九在致詞時強調，卡爾森指出

台灣目前面臨的三大危機，分別是人
才斷層、產業轉型及研發經費的分配
與執行危機。卡爾森對台灣的情況及
診斷出的病徵，「確實是非常切合實
際」。
馬英九強調，卡爾森對台灣的情況

及診斷出的病徵，「確實是非常切合
實際」，未來在推動「政府再造」工
程時，會把卡爾森的建言都考量進
去，未來也會努力推動人才延攬、培
訓及產業轉型工作，並改進科技研發
經費分配的問題，希望能盡快將缺口
補足、讓相關發展走上正軌。

據中通社8日電 台灣前領導人陳水
扁因貪入獄，但近期卻一再傳出他在
獄中意圖自殺的消息。挺扁的民進黨
「立委」許添財8日再有新說法，聲稱
阿扁已備好一封名為《一個總統之死》
的「遺書」，因為擔心自己會「獄中
猝死、一覺不醒」。許添財表示，阿
扁已將遺書交給獄方，要求若其有不
測需即時對外公布或轉交其妻吳淑珍
代為公布。

根本沒出稿 竟有傳言出
消息早上公布後瞬間成為島內新聞

焦點，台北監獄典獄長方子杰下午回
應說，陳水扁確實曾經向獄方提過，
想要投稿一篇名為《一位總統之死》
的稿子，「但目前稿子根本還沒出
來，根本不知道是什麼內容」，獄方
並不清楚為什麼許添財探望後就有遺
書的傳言傳出。
「法務部」8日向媒體表示，基於

社會、政治和諧，降低社會對立，對
於陳水扁在監獄期間的生活處遇、醫
療需求，在法令和現有設備下，都盡
量給扁最佳照顧。方子杰指出，阿扁
目前與另一名「室友」共住1.38坪(約
4.56平方米)的舍房，但他卻獨享另一

間1.38坪大的「書房」，「在囚人士
有獨立書房是史無前例的」，而且阿
扁還是首個不用工作的囚犯。

疑官司不順 抒發情緒
方子杰並稱從今年5月10日起，扁

每日運動時間為至少1小時，「連雨
天也有室內運動，比一般受刑人多30
分鐘的運動時間」；且扁「獨享」全
年熱水沐浴(一般受刑人除冬季外，
僅每周提供二次熱水)及乾衣機等禮
遇。「阿扁在獄中生活好好的，幹嘛
要自殺呀？」
就外界關心的扁的健康況狀。方子

杰說，北監除監內排定的醫師外，另
由衛生署桃園醫院、林口長庚醫院特
別指派專科醫生入監為扁診療約50次
以上，還有扁的醫界友人以特別方
式，進入北監了解扁的病情；同時，
其女婿趙建銘和女兒陳幸妤均分別入
監替其治療膝蓋、洗牙和製作假牙，
成為北監自費指定醫師延醫的首例。
至於所謂「遺書」與自殺一事，方

子杰則表示，最近阿扁可能因為官司
不是很順利，情緒比較低落，因此借
寫遺書的方式，用感慨、絕望的字眼
來「抒發一下情緒。」

■第8次陳江會今日在台北圓山大飯店舉行。圖為海協會會長陳雲林（左1）與夫人和海基會

董事長江丙坤（右1）昨日下午在圓山大飯店向媒體揮手致意。 中央社

■陳雲林昨率團前往台灣出席陳江會，國務院台

辦主任王毅(右)前往機場送行。 中新社

■陳雲林(左二)昨日參觀台北市立動物園熊貓館探望大陸贈台大熊貓團團和圓圓，並與動

物園工作人員交談。 新華社

東海問題 王毅盼兩岸有共識


